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张婕姝

国际海员普遍有上岸需求。在当
前有效需求不足的背景下，国际海员
上岸，是值得港口城市挖掘的潜在需
求。

做好海员服务，是港口现代化
的需要。过去的港口，主要起到服
务“货”、服务“船”的作用，这是港
口 的 基 础 功 能 。 而 如 果 要 迈 向 现
代化强港，提升整个港口知名度和
美誉度，就需要让服务链条更加深
入，向服务好“人”延伸，让港口不
再仅仅是冷冰冰的物流节点。

做好海员服务，也是港产城融合
的一部分。海员需求的挖掘，不仅可
以形成“海员经济”，带动地方经济发
展，还可以让港口与城市实现更有机
的融合，提升城市开放水平和层次，让
世界通过港口这个窗口，触摸到一座
城市的温度，甚至体验到一个国家的
独特文化。

虽然我国很多港口远离城区，且
船舶靠港作业时间较短，海员下地时
间和条件存在限制，但是，还是可以通
过合理的规划和更精准的服务，充分
释放海员们的上岸需求。如洋山港就
在港口周边建设上海国际海员服务中
心，让海员们可以就近活动。此外，港
口城市也要提供更多便利化举措，打
破海员下船普遍面临的政策、交通、语
言、支付等方面的瓶颈，让海员真正实
现上岸无忧。

（作者系上海海事大学教授、上海
国际航运研究中心秘书长）

从服务“货”“船”
到服务“人”

12 月 17 日，国家移民管理局宣布全面放宽优化过境免
签政策，将过境免签外国人在境内停留时间由原 72 小时和
144 小时均延长为 240 小时，同时新增 21 个口岸为过境免签
人员入出境口岸，并进一步扩大停留活动区域。

今年以来，中国的国门开放政策持续加码，带火了入境游，
还提升了国际交流合作热度，让“City 不 City（时髦不时髦）”

“China Travel（中国游）”成为国内外社交媒体上的热点。
实际上，在上海、深圳、宁波、舟山等港口城市，也有一大

批家门口的“海上来客”，他们就是跟着货轮造访中国的国际
海员们。据统计，仅宁波和舟山两地，每年出入境国际海员人
数就有约27万人次。

数量庞大的国际海员，能否成为入境观光团的群体？长
期漂泊海上的国际海员，有哪些上岸需求？如何为国际海员
上岸创造更便利的条件？推进高水平对外开放、建设高能级
开放强省，这是值得关注的一个切口。

宁波舟山两地每年出入境国际海员人数约27万人次，他们能否加入“入境观光团”

上岸，来一场“China Travel”吧
潮声丨执笔 李 华 黄宁璐

“这次在宁波得到了足够的休息，期待下次在宁波靠泊。”
近日，韩国船长金云景驾驶“小苍兰”号货轮缓缓驶离宁波舟
山港大榭港区。他在驾驶舱中回望，海岸线后面的城市，不再
是陌生之地。

之前，货轮在码头装卸货物需要一天时间，已经连续在船
上工作5个月的金云景，便请代理公司当“向导”，上岸来了一
场短暂的“China Travel”。

海运是国际物流中最主要的运输方式，据统计全球超过
80%贸易量是通过海运完成的。作为“世界工厂”，我国对外
贸易运输量更是有90%通过海上运输完成。

繁忙的海上航运，催生了数量庞大的海员群体。根据
2021年波罗的海国际航运公会和国际航运公会发布的《船员
劳动力报告》，全球有 189 万名船员在世界各地的超过 7.4 万
艘商船船队上服务。

作为货物吞吐量连续15年位居全球第一的“东方大港”，
宁波舟山港也是国际海员靠岸的较为集中的港口。据宁波和
舟山两地出入境边防检查站统计，宁波舟山港每年出入境国
际海员总计约27万人次。

然而，相比庞大海员基数，上岸的海员数量并不显得突
出。以宁波海港口岸为例，宁波出入境边防检查站统计显示，
今年 1 月至 9 月，宁波海港口岸办理临时入境许可的数量为
3000多人次、办理船员换班8000多人次。

“海员下地少，跟大部分港口远离城区、上岸不方便，以及
港口作业效率越来越高、船靠泊时间越来越短等因素都有关
系。”宁波大学海运学院物流管理系主任赵丹分析。

据了解，集装箱船、散杂货船以及油轮等不同船舶的靠港
作业时间差异很大。其中，集装箱船的靠泊时间最短，一般在
10 个小时上下，很少超出 24 小时，而散杂货船一般需要靠港
作业两天左右，油轮则需要三四天。

“船靠岸了，海员还有很多事情要做，所以一般停靠几个
小时的集装箱船，就很少有海员会下船。”赵丹说，一艘国际货
轮一般有 25 名海员左右，靠泊以后，船舶要加油、供应伙食
等，起码有一半人需要留在岗位上。

因此，越是集装箱船舶占比高的码头，海员下船的比例越
低。“舟山海港口岸因为散杂货、油轮占比较高，海员下船的比
例就比较高。”舟山边检站相关负责人介绍。

此外，作为国际最大船舶修理改装基地的舟山，每年还会
迎来很多靠港维修的国际航行船舶上的船员，船舶维修周期
通常在 20 天以上，这些船员下地活动的比例最高、愿望也最
迫切。

据舟山出入境边防检查站统计，今年 1 月至 10 月，舟山
出入境国际海员数量约为 21 万人，其中因换班、临时登陆等
原因下船的有4万多人。

“今年以来，我们公司共接待了国际航行船舶 300 多艘
次，以修理船和加油船为主，只要有条件，这些船员都会下
船。”舟山浣翼国际船舶代理有限公司总经理孙军说。

不同船舶，海员下船比例各异

对于长期在海上漂泊的海员们来说，即
便是短暂的港口靠泊，也是行程中最值得期
待的一站。

宁波皖阜船舶服务有限公司主要从事船
员换班、下地接待业务。“很多海员下船的意
愿都非常强，他们说，在海上漂了几个月，就
想下船走一走，感受烟火气，很解压。”该公司
商务部经理潘德伦说。

海员们下船主要做什么？潘德伦专门做
过统计：消费购物，是需求度最高的。下船的
海员中，60%以上都是为了下船采购生活用
品，品尝当地特色美食，到商场、娱乐场所休
闲放松。另外，30%左右是下船就医的，10%
左右是下船探亲访友的。

“国际海员也有很多‘吃货’。”孙军打
趣说，他们经常受船东委托，带船员上岸吃
饭，过去船员们比较喜欢去西餐厅，这两年
也 逐 渐 能 接 受 火 锅 、烧 烤 、地 道 舟 山 炒
菜等。

依据《中华人民共和国出境入境管理
法》，外国船员及其随行家属登陆港口所在城
市，通过申请“临时入境许可（船员）”，最长停
留时间可达 15 天。到期后要继续停留的，还
可以办理延期。

“现在政策上是鼓励海员们上岸的，符合
条件的申请一般都能获得通过。”宁波边检站
相关负责人说。

今年以来，宁波市新闻办会同宁波边检
站设立传播专员，推出“十万海员”交流互鉴
活动，在传播专员定期登轮交流之外，还邀
请国际海员下地观光，开启“宁波 Travel”。

12 月 4 日，宁波边检站梅山边检机关联
合宁波市北仑区传媒中心邀请该船舶的 3 名
法国籍与3名缅甸籍海员下地观光，实地感受
宁波北仑的工业文化与风土人情。“3个月后，
我们还来!”临登船，“达飞皇家宫殿号”的法国
籍大副艾力斯高兴地对宁波边检站移民管理
警察罗超说。这样的活动，今年以来宁波已
经开展近10场。

“开展‘十万海员’交流互鉴活动，就是希
望通过真诚交流和实地体验，让国际海员们
认识一个全面、可信、可爱的中国。”宁波市新
闻办相关负责人说。

让国际海员们愿下船、能下船，为国际海
员打造“岸上的家”也很重要。比如配备海员
俱乐部等国际海员服务机构，是国际枢纽港
口服务海员的通行做法。

“最多的时候，基本每个港口都配备了海

员俱乐部。”始建于上世纪 50 年代的烟台国
际海员俱乐部，是我国最早的一批国际海运
俱乐部之一。该俱乐部相关工作人员说，早
些年，国际海员上岸的管理较为严格，隶属于
工会系统的国际海员俱乐部，实际上承担着
国际海员岸上住宿、涉外接待的工作。新世
纪以来，随着我国开放程度越来越高，国际海
员上岸也越来越便捷，海员岸上活动不一定
围绕海员俱乐部展开，于是很多海员俱乐部
慢慢脱离了酒店、餐饮等经营业务，转型成为
纯公益的海员服务机构。

“实际上，围绕港口建设一个服务海员的
综合体，还是很有必要的。”赵丹认为，由于国
际海员在港时间普遍短，且活动范围局限在
港口所在城市，要让他们下船活动，就要有一
个临近港口的载体，让他们下了船有归宿感
和体验感。

她认为，这个海员服务综合体不仅仅局
限于过去海员俱乐部住宿、餐饮接待的功
能，而应该是一个集消费购物、休闲娱乐、健
康服务、文化展示等于一体的综合服务平
台，尽可能一站式满足他们的需求。这样也
能在一个特定空间里，展示一个立体的中国
形象。

打造国际海员“岸上的家”

浙江海洋大学航海技术省级一流专业负
责人丁天明则认为，除了海员服务载体，宁波
和舟山两地未来还可以基于数字化和人工智
能技术，建设一体化国际海员服务平台，提供
信息咨询、签证办理、健康医疗、交通预订等
一站式服务。

当前，我省正在推进高水平对外开放，建
设高能级开放强省。前不久，我省出台的省级
航运服务业发展专项规划，也把加快建设国际
海员服务基地作为重要内容，提出要打造国际
船员换班中心，持续提升船员换班便利度。

“海员换班和下地的需求是真实存在的，
在当前有效需求不足的背景下，对海员需求
的进一步挖掘，形成服务海员的新型业态，是
建设现代海洋城市可以做的一篇大文章。”浙
江国际海运职业技术学院航海工程学院院长
汪益兵说。

从经济发展角度看，国际海员上岸期间
的消费能力不可忽视。据统计，仅舟山每年
出入境国际海员就超 10 万人次，若每人岸上
消费 1000 元，可带来约 1 亿元的消费。这不
仅能够促进地方商业和服务业发展，还能间
接带动旅游业和文化产业的发展。

实际上，在一些港口和船坞周边，服务海
员的商业业态已经自发集聚。

冬日，随着夜幕降临，舟山小干岛上的万

邦船舶重工（舟山）有限公司附近，“商业一条
街”热闹起来，中英文结合的店铺招牌格外有
特色。除了餐饮、百货，街上还有酒吧、KTV、
台球等业态。

“这家酒吧已经开了 10 多年，平时来店
里的客人当中，老外占70%左右，主要是来自
印度、菲律宾、缅甸、泰国等国家和地区的船
员。”热夜酒吧工作人员说。

距离酒吧不远处，经营百货商店的老板
谢先生，也瞄准了海员们的需求上架商品。

“零食、衣服以及手电筒等小电器，都是国际
船员比较喜欢购买的。”与外国顾客接触多
了，他甚至还能说上几句英文。

“这两年，我们每年国际航行船舶维修数
量约120艘，按照平均每艘25名船员计算，海
员总数达3000人。”万邦重工共生关系部部长
姜婷婷说，有时候，船厂还会主动承担“旅游大
使”的角色，委托旅游公司策划组织普陀山、朱
家尖等旅游线路，每年不下 40 次。“有些船东
也会提出来，希望带船员们去舟山比较有名的
景点看看，感受当地文化特色。”

“这个滑板车质量很好，相信我儿子收到
礼物，一定会很高兴的。”前不久，宁波市北仑
区工业消费品展销中心，国际海员苏迪普特
在试玩滑板车后，立即决定买一辆给 7 岁的
儿子。

“我们本来是组织大家去参观体验，没想
到大家采购热情高涨，大包小包购买了一大
堆东西。”北仑国际传播中心相关负责人说，
这次行程，让他们意识到国际海员们的潜在
消费需求。为此，他们专门策划了“国际海员
的源头好货探索之旅”，让海员们可以直观感
受和选购源头的“中国制造”。

让自发的“海员经济”，转变为拉动消费的
新需求、新业态，还有更多的环节需要打通。

“要做好‘海员经济’，政府层面需要有更
多统筹和规划，针对海员的需求，精准布局商
业业态、定制旅游观光线路；要创造便利的上
岸条件，简化入境手续，优化交通网络，加强
信息服务，推出金融等配套服务；还要确保海
员的安全与权益，强化港口及周边地区的治
安管理，完善维权机制，为海员提供全方位的
安全保障。”汪益兵说。

为进一步消除海员上岸的顾虑，位于北仑
的移民事务服务中心就联合当地商务局、文广
旅体局、人民银行、海员协会等10余家政府单
位和相关社会组织，制定政务服务、权益维护、
金融保障等举措，推动海员上岸观光消费。

“服务国际海员是推动港口转型升级的重
要切入点。通过打造‘物流+服务+文化’的综
合发展模式，将进一步助力宁波舟山港国际航
运中心和世界一流强港建设。”丁天明说。

接住“海员经济”，要打通哪些环节接住“海员经济”，要打通哪些环节

专家观点
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① 舟山边检站工作人员将 24 小时临时
入境许可交到外籍船员手中。

通讯员 方迎豪 摄
② 国际海员（右）在宁波市北仑区工业
消费品展销中心体验滑板车。
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·资 讯·

“以前我们小区停车难、环境差，
邻里之间也时有摩擦，现在通过‘小
区议事厅’，大家一起商量，问题解决
了，邻里关系也更好了。”家住湖州市
吴兴区朝阳街道碧浪湖社区的张大妈
说起“小区议事厅”赞不绝口。这个
由朝阳街道创建的基层治理模式，已
成为居民解决身边“急难愁盼”的“好
帮手”。

近年来，朝阳街道传承发扬新时
代“枫桥经验”，以“扛好旗、走好路、
控好源、兜好底”为工作主线，聚力自

治、德治、法治、智治“四治”融合体系
建设，打造基层治理新样板。

自治是“四治”融合的基础，也是
激发基层治理活力的源泉。朝阳街道
以党建为引领，创建“小区（街）议事
厅”基层治理模式，每月固定在 25 日
集中议事，整合人大督政议政、政协
民生议事堂、在职党员认领关键小事
等条线资源，按照“现场看、坐下议、
明确办、过程督、成果亮、群众评”全
流程群众参与的闭环要求，及时解决
居民身边的“急难愁盼”。今年以来，

街道共开展“小区（街）议事厅”96 场，
收集意见建议 320 余条，解决各类问
题 78 个，调查反馈满意度 99.3％。在
基层反诈方面，“议事厅”通过开展主
题宣讲、播放警示片等活动，助推反
诈 联 盟 建 设 ，推 进 反 诈 工 作 走 深 走
实。

除了激发居民自治活力，涵养社
区的文明之风同样重要。朝阳街道
自 2010 年成立“道德门诊”工作室以
来，十五年如一日，守护着辖区的和
谐安宁。从最初的几名“道德医生”

“ 道德护士”，发展到如今覆盖全街
道 的 千 人 综 合 服 务 团 队 ，“ 道 德 门
诊”以医院“治病救人”的形式，聚焦

“老、中、青、幼”四大人群，每周定期
“坐诊”，深入居民家中化解矛盾，对
不 文 明 行 为 和 矛 盾 纠 纷 及 时“ 诊
疗”。

与此同时，法治建设也为基层治
理提供了坚实的保障。朝阳街道坚
持推进辖区内所有社区法律顾问全
覆 盖 ，实 现 涉 法 涉 诉 遗 留 问 题“ 清
零 ”目 标, 持 续 打 响“ 法 治 朝 阳 ”品

牌 。 同 时 ，街 道 积 极 打 造 法 治 宣 传
阵 地 ，从 民 主 法 治 社 区 到 宪 法 主 题
公 园 ，再 到 法 治 示 范 街 区 ，多 点 开
花；更在人流密集处创新打造“小西
街·普法夜市”等法治 IP，让法治宣传
更接地气。街道还建立了“部门—街
道—社区—小区—网格”五级联动的
法治宣传体系，整合各方资源，涌现
出消防“轻骑兵”、西街夜校、青少年
药物滥用预防站、反诈联盟等一批优
秀的普法品牌。今年以来，街道开展
普 法 活 动 105 场 ，举 办 专 题 培 训 42

场，接受普法教育群众约 5 万人。
此外，朝阳街道还积极拥抱科技，

为基层治理插上“智慧”翅膀。该街道
投入近百万元，率先在今年接待游客
300 余万人次的文化街区安装智能烟
感等设备，警情、火情 24 小时线上监
管，实现了今年该街区火警出警、治安
警情零发生。针对辖区老龄化特点，街
道还投入约 10 万元，研发推广养老守
护智慧系统，为115户独居空巢老人安
装守护设备，通过“15 分钟黄金时间”
响应机制，整合家庭、网格、社区、街道、
公安“五级”服务力量，及时处置预警信
息750余起，有效保障了独居空巢老人
的安全。

如今，在朝阳街道，“四治”融合的
生动实践正描绘着一幅基层治理的崭
新画卷，也为新时代“枫桥经验”的创
新发展提供了鲜活的样本。
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